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谁在做高考志愿填报的生意

新玩法层出不穷 铁路游由“老”转“青”

随着国内旅游的快速发展， 铁路旅游也在悄然发生着变化。6月17日，

国内首列高端旅游列车“呼伦贝尔号”正式开启预售模式。其实，此前已经

有很多旅行社推出旅游专列，包括有从兰州开往敦煌的旅游专列、从京津

冀开往巴州的旅游专列等。与此同时，这些旅游专列产品也在迎合市场，融

合新的IP。业内人士坦言，过去的铁路旅游市场主要是以老年人出行为主，

而如今，随着旅游市场不断年轻化，铁路旅游产品也为迎合年轻人群在持

续升级，且产品质量也在不断提高。未来市场上谁的产品更有新意，谁就能

赢得更多的客群。

优化完成？
《赛博朋克2077》重新上架

北京商报2021.6.18

伴随着高考的落幕，志愿填报成为考生和家长关心的头等大事。尽管教育部

三令五申要家长不要轻易相信某些培训机构打着“高考志愿填报”的幌子收取天

价服务费，但仍有不少机构推出各式各样的志愿填报服务。截至6月17日，北京商

报记者通过梳理后发现， 市场上提供高考志愿填报服务的机构报价从几百元到

上万元不等。此外，互联网巨头阿里和百度也都推出了免费的AI高考志愿填报服

务。免费之外，互联网巨头们对于教育行业的热情也没有减退。而家长和考生在

依托第三方工具做出参考依据的同时，大数据能起到多大的帮助呢？

从百元到过万元不等

经过在平台上检索，北京商报记者发现，

能够提供高考志愿服务的机构不仅包括了专

门机构，还涵盖一些校外培训机构。根据学而

思·爱智康提供的高考志愿填报咨询服务报

价来看，该机构把志愿填报咨询分为三个档

次，价格从6789元至13985元不等，模式为1对

1咨询。从该机构在平台上登记的信息来看，

这是一家中小学综合辅导机构。

此外，北京商报记者也拨通了一家名为

中青国培教育研究院的机构电话，相关老师

表示，自己所在机构做高考志愿填报服务有

20年的丰富经验。“我们机构的填报系统是和

南京大学合作的，包括专业测评、智能填报和

最后院校录取跟踪的一套流程，给考生提供

的志愿填报也都是1对1服务。”该老师说。据

了解，该机构1对1服务共有两档报价，“高级

规划师是5800元，特级规划师是8800元”。据

该老师描述，高级规划师的从业经验在三年

之上，特级规划师有十年以上的经验。

这些大几千甚至上万元的志愿填报费用

究竟值不值？所谓志愿规划师的从业经验又

何从考证？为了解考生对上述志愿填报机构

的态度，北京商报记者采访了刚刚参加完高

考的山东考生李同学。李同学表示，如果有需

要，会考虑在机构进行志愿填报。“几千元的

价格还可以接受，我看到很多传单写的都是

上万元费用，这有点高。”李同学说。

据悉，为避免考生和家长上当受骗，教育

部已于日前向广大考生和家长发布预警，提

醒大家谨防“高价志愿填报指导”诈骗陷阱。

同时，教育部还协调了相关互联网平台联合

开展“点亮权威考试招生机构官网标识”专项

行动，对各省级教育招生考试机构和属地高

校注册的官方网站、微博等进行统一权威标

识，便于广大考生和家长识别，获取权威的招

生政策和服务信息。

互联网巨头不收费图啥

“现在我自己会有一些迷茫的感觉”，李

同学向北京商报记者坦言，自己对各个院

校、专业的分数线都不是很清楚，对各专业

的就业率、工资情况、市场前景也不太了解，

“我希望能得到系统化的整理，尽可能把自

己的高考分数最大化利用，去到最好的学校

或者专业。”

李同学的困惑和需求也是大多数考生的

现状，一定程度来看，高考志愿填报打的也是

信息战，尽可能多地了解院校和专业情况，了

解志愿填报规则，才是考生最需要的。

而在信息和大数据等方面具备优势的互

联网巨头，也早已瞄准了高考志愿填报市场。

具体来看，两类浏览器产品均提供志愿填报服

务。其中百度App上线了AI志愿助手，考生只

需输入自己的地域、分数、选考科目，就能获得

AI推荐的院校信息。除百度外，阿里巴巴旗下

的夸克App也同样推出高考志愿填报服务，考

生在完善地域、成绩、排名等信息后，同样可获

得院校推荐，此外，考生还可以选择院校优

先、专业优先、地域、办学层次等多种偏好。

值得注意的是，上述两家互联网浏览器

所提供的服务均为免费形式。夸克App方面

的工作人员也向北京商报记者表示，夸克

App提供的高考志愿填报服务永久免费。“夸

克的高考智能填报服务是一款智能志愿助

手，没有收费的打算。”该工作人员说。

免费午餐之外

在中关村教育投资管理合伙人于进勇看

来，志愿填报是一项基于过去的历史数据和

高校数据来开展的一项填报工作，机构之间

的竞争没有特别明显的差异化优势。“志愿填

报的单项业务很难做成单独的产品或者公

司，需要和其他产品结合起来，比如在线课程

等。同时高考志愿填报还有一个特点就是集

中使用，作为一个单独产品的话，服务周期太

短了。”于进勇说。

那么从业务发展来看，互联网大厂提供

的免费高考志愿服务意图何在，又能发挥怎

样的作用？于进勇指出，高考志愿填报服务可

以作为公司产品矩阵中的一部分，同时，这项

服务可以用来引流，也可以辅助其他产品，或

者进行市场开拓。

“互联网公司，特别是互联网巨头涉足教

育领域的话，基本都是为教育机构提供一些

通用的技术服务，包括人工智能、云存储、云

计算等方面。”于进勇表示，在这些方向上的

探索需要比较大的投入，教育行业很难去承

担，但是如果是互联网企业来做的话，它们不

仅负担得起，还能把这些技术应用到其他领

域去。

除了技术支持，做教培机构营销交互的

平台，也是互联网大厂可扮演的角色之一。

“互联网公司搭建平台，机构们就可以在平台

上去完成课程销售、用户互动这样的行为。”

于进勇谈道。

国际关系学院教授储殷谈道：“智能服务

最大的好处是熨平了填报志愿中信息不对称

带来的鸿沟，互联网改善了信息不对称的现

象，但高考志愿填报是家庭中的大事，无论是

学校和专业的选择都会影响孩子未来的职业

发展，家长一定要通过多种途径了解志愿填

报的有关知识，大数据和第三方平台的填报

工具可以起到辅助作用。”

北京商报记者 程铭劼 赵博宇

下架近6个月后，《赛博朋克2077》终

于将重新回归索尼的游戏平台。当地时

间6月16日，其母公司CDProjektRED

（CDPR）的监管信息显示，《赛博朋克

2077》 将于6月21日重新上架索尼

PlayStation商店。

一些媒体也就此消息联系了索尼方

面。索尼给出的答复是，《赛博朋克2077》

确实会在6月21日正式回归PS商店。届

时，玩家就可以正常购买和下载游戏了。

喜欢玩游戏的人对 《赛博朋克

2077》应该不会陌生，这款游戏曾是

2020年最受玩家期待的游戏之一，在去

年12月首发，登陆PC、Xbox、PS4等平

台。虽然该游戏人气很高，但玩家普遍

抱怨游戏Bug过多，最终在舆论压力之

下，索尼下架了《赛博朋克2077》，并提

供全额退款。

在《赛博朋克2077》发布前，CD

Projekt一度是波兰市值最高的企业。得

益于该游戏的预订量和早期销售，CD

Projekt2020年利润达到了创纪录的

11.5亿兹罗提（约19.76亿元人民币）。然

而，《赛博朋克2077》的惨败严重损害了

CDProjekt在玩家和投资者中的声誉，

该公司2021年Q1净利润为3248万兹罗

提（约合人民币5645万元），同比大跌

65%。

此前，CDProjekt副首席执行官

MarcinIwinski承认游戏没有达到预期

标准。据媒体报道，该公司内部员工认

为，这款游戏开发过于仓促，并且公司在

营销上投入了大量成本，却忽视了游戏

开发本身。

不过对于此次重新上架，据CD

Projekt在监管公告中透露，《赛博朋克

2077》推出了多个更新和热修复，解决了

大量的游戏崩溃问题，修复了很多游戏

中的Bug。

但是，考虑到基础版PS4依旧会因为

性能问题无法完美运行 《赛博朋克

2077》，索尼还是不推荐大家用基础版的

PS4进行游戏，等到游戏回归PS商店，CD

Projekt尚未对游戏问题进行完美修复

之前，索尼更加推荐广大玩家用PS4Pro

和PS5去玩《赛博朋克2077》。

BOSBankSA的分析师Tomasz

Rodak表示，《赛博朋克2077》重新上架

索尼游戏商店有助于游戏营销，但在这

款游戏的新版本推出之前，可能不会对

公司的盈利产生太大影响。

今年一季度，CDProjekt的收入只

比去年同期增长了2%，净利润却从

1610万美元下降到了约890万美元。在

去年一季度，CDProjekt的主要收入来

源于《巫师》系列，尤其是《巫师 3》

Switch移植版。Nowakowski在财报

电话会议上坦称，公司并没有计划为配

合《赛博朋克2077》重新上架而进行大

规模宣发。

“《赛博朋克2077》很难回到之前的

水平，因为游戏在去年12月18日就已经

下架，而现在已经6月份了。所以老实说，

在游戏发布6个月后，我们几乎不可能让

销量回到发布当月的水平。这是闻所未

闻的事情。”Nowakowski说，“ 如果有

人认为我们能够通过某种形式的市场宣

发，让游戏销量回到去年12月的水平，那

是不现实的。”

BernsteinAutonomousLLP的分

析师MattiLittunen表示，相比《赛博朋

克2077》的销售数据，CDProjekt应更注

重如何挽回口碑。

消息传出后，CDProjekt在华沙证

券交易所的股价一度上涨逾6%，但很快

就回吐了全部涨幅。

值得一提的是，在本月初特斯拉

ModelSPlaid的发布会上，CEO马斯克

着重介绍了这款新车型的“更加完美的

数字娱乐体验”。

而在短短28分钟发布会流程中占据

不小比重的这一环节中，出现在车载屏

幕上的游戏正是《赛博朋克2077》。

北京商报综合报道

铁路旅游市场扩容

随着我国社会的快速发展，铁路旅游也发

展迅速，同时，各具特色的旅游专列也在源源不

断地高调出世。

据了解，此次在“呼伦贝尔号”草原森林旅

游列车推广会上亮相的“呼伦贝尔号”旅游列车

每次可载客132人。值得注意的是，“呼伦贝尔

号”草原森林旅游列车也是国内首列高端旅

游度假列车，拥有世界上最大的火车包间，以

高端化、国际化、跨空间、全季节为核心，集旅

游观光、餐饮住宿、私人定制和线上线下互动

于一体。

事实上，之前市场上也有不少旅游专列

已经启动。据悉，中国铁道旅行社开行的“京

和号”旅游列车就是从北京直达和田地区的

唯一一趟旅游专列。迄今为止，“京和号”已

经连续开行六年，累计有近1万人次通过这

趟列车畅游新疆。除此以外，中国铁道旅行

社还开行了东北、西北、新疆、西南、中原等

方向的“自然景观游”“风俗风情游”“红色传

承游”“人文景观游”“历史文化游”等主题旅

游专列。

业内人士认为，近年来铁路旅游也在发展，

并且已经成为市场上一项新的旅游形式。尤其

是在出境游还未开放，而国内游复苏的背景下，

铁路旅游也迎来了新的发展契机。同时，这种旅

游形式也能够满足游客出游旅行的需求，带动

周边地区的经济建设。

产品不断年轻化

过去一段时间以来，我国的铁路旅游非常

受中老年人的欢迎。早在若干年前，家天下的

“夕阳红”旅游专列就已经开启。

而现如今，年轻人似乎也对铁路旅游产生了

浓厚的兴趣，而旅游企业也是在铁路旅游的“青

年化”上费了一番心思。近日，“熊猫专列”引发了

广泛的热议。中国铁路成都局集团有限公司推出

了新型旅游专列“熊猫专列”，内外装饰都融入了

熊猫主题元素，同时，车厢名字也和熊猫有关，比

如“熊猫雅舍”“熊猫餐厅”“熊猫乐园”等。

数据显示，截至6月7日，在今年已开行的

15趟“熊猫专列”中，涉及红色旅游目的地的就

有7趟，共覆盖旅客1500多人次。

“今年，红色旅游也成为了主流，不少年轻

群体会选择红色教育基地来感受令人震撼的红

色历史。”有业内人士谈道。就在近日，兰州铁路

局“环西部火车游·美丽铁路”红色研学专列从

兰州西站开行。据了解，今年兰州铁路局兰铁国

旅与地方政府部门、学校等相关单位对接，重点

推出了红色研学专列、红色专列、旅游专列开行

工作。目前，已共商开发红色之旅线路35条，接

待师生1000余名。

中国铁道旅行社集团有限公司相关负责人

刘运来表示，在未来的铁路旅游中，还要把文化

元素贯穿到列车的始终，可以把车上的内容以

及景点相结合，同时这也是未来铁路旅游发展

的前景之一。此外，随着疫情的好转，大家外出

的需求是很旺盛的，铁路旅游同样未来可期。

提升品质成关键

人们对于旅游品质的需求在不断提升，而铁

路旅游的产品也需更新换代。据了解，此前，中国

铁道旅行社还开行了为期5天的“环西部火车游”

旅游专列，火车配有双人床和独立卫生间的高级

软卧家庭房，还有年轻人所需要的会客厅、健身

房、娱乐室等。当火车抵达景区后，旅客可携带随

身物品下车游玩，等到游览结束后再回到车厢休

息。由此可见，游客对于如此便利、高质量的铁路

旅游也是日渐青睐。

与此同时，铁路旅游也越来越受游客们的

欢迎，不仅是旅游专列，观光专列也将纳入游客

们的旅行计划中。在今年4月，京能集团实业投

资部部长刘德江在媒体座谈会上表示，京西观

光专列预计于今年底开建，力争明年春季开通。

后续车站随项目建设推进分期实施，挖掘沿线

文旅资源，打造特色主题列车。北京商报记者还

了解到，京西观光专列其中“一线”定位为旅游

专线，兼具通勤功能，以市场化方式脱网独立运

营，其沿线经过王平村矿区、大台矿区、木城涧

矿区、千军台矿区。

刘运来还谈到，提升旅游品质是非常重要

的，要迎合消费者的需求而创新、变化，同时还

要更多地注重文旅的融合。在未来，通过文化元

素的增添以及硬件的升级，铁路旅游会更加适

合各个年龄层的游客。

资深旅游专家王兴斌认为，我国铁路发展

得非常快，所以铁路旅游是未来的一种趋势，预

计在暑期以及未来，会有更多的游客选择铁路

旅游。同时，王兴斌还谈到，现在看来，在铁路旅

游中，交通方式要怎么去更好地和景点、住宿、

餐饮、购物场所有机结合，还需要时间去解决，

而铁路部门也应和其他相关部门联合，在更多

有条件的地方开展旅游。

在业内人士看来，未来随着铁路旅游快速

增长的趋势，铁路旅游也会迸发出更多新的产

品，同时，推出更具有特色的定制化服务以及个

性化的产品，也是未来铁路旅游能否赢得年轻

客源的关键。

北京商报记者 关子辰 吴其芸
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